

# EL REPUBLICANO

## ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

## DIARIO DE LA MAÑANA

Año I San José, C. R., miércoles 25 de setiembre de 1912 Núm. 214

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

## SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarpaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## EL PROBLEMA de la ENSEÑANZA

Por oposición a la enseñanza religiosa, a la que cada vez muestran más refractarias gentes de muy diversas ideas políticas y sociales, se preconiza y actúa la enseñanza laica, neutral y racionalista.

Al principio, el laicismo satisfacía suficientemente las aspiraciones populares. Pero cuando se fué comprendiendo que en las escuelas laicas no se hacía más que poner el civismo en lugar de la religión, el Estado en lugar de Dios, surgió la idea de una enseñanza ajena a las doctrinas así religiosas como políticas. Entonces se proclamó por unos la escuela neutral, por otros la racionalista.

Las objeciones a estos nuevos métodos no faltan, y a no tardar harán también crisis las denominaciones correspondientes.

Porque, en rigor, mientras no se discernan perfectamente enseñanza y educación, cualquier método será defectuoso. Si redujéramos la cuestión a la enseñanza, propiamente dicha, no habría problema. Lo hay porque lo que se quiere en todo caso es educar, inculcar en los niños un modo especial de conducirse, de ser y de pensar. Y contra esta tendencia, toda imposición, se levantará siempre cuantos pongan por encima de cualquier finalidad, la independencia intelectual y corporal de la juventud.

La cuestión no consiste, pues, en que la escuela se llame laica, neutral o racionalista; o según nuevas y posibles denominaciones, naturalista, realista, etc. Esto sería un simple juego de palabras trasladado de nuestras preocupaciones políticas a nuestras opiniones pedagógicas.

El racionalismo variará y varía al presente según las ideas de los que lo propagan o practican. El neutralismo, por otra parte, aun en el sentido relativo que debe dársele, queda a merced del preceptor según el grado en que sea capaz de permanecer libre y por encima de sus propias ideas y sentimientos. Mientras enseñanza y educación vayan confundidas, la tendencia, ya que no el propósito, será modelar la juventud conforme a fines particulares y determinados.

Pero en el fondo la cuestión es más sencilla si se atiende al propósito real más que a las formas externas. Alienta en cuantos se pronuncian contra la enseñanza religiosa, el deseo de emancipar a la infancia y a la juventud de toda imposición y de todo dogma. Vienen luego los prejuicios políticos y sociales a confundir y mezclar con la función instructiva, la misión educativa. Pero todo el mundo reconocerá llanamente que tan solo donde no se haga o pretenda hacer política, sociología o moral y filosofía tendenciosas, se dará verdadera instrucción, cualquiera que sea el nombre en que se ampare.

Y precisamente porque cada método se proclama capacitado no sólo para enseñar sino también para educar según principios preestablecidos y tremola en consecuencia una bandera doctrinaria, es necesario que hagamos ver claramente que si nos limitáramos a instruir a la juventud en las verdades adquiridas, haciéndolas asequibles por la experiencia y por el entendimiento, el problema quedaría de plano resuelto.

Pasa a la 4ª página.

## Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.  
Frente a la Plaza de Artillería. — Apartado 440  
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

La verdadera BREBA DIANA solo se consigue en la oficina de WALTER J. FORD

## BERTA MUÑOZ ---OBSTETRICA---

Ofrece sus servicios 75 vs. al N. de La Tempestad  
PRECIOS MODICOS

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas  
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas  
Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE!

Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

## NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL EN SAN JOSE

Se ha establecido esta casa contigua a la caballeriza de Polla. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante Coche Fúnebre CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS Hermanos

Ordenes por teléfono No. 14

## Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangocho, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para calzado "CORDIN"

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

### ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores, Antonio Urbano y Hno.

## L. M. CASTRO & Co. LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Gran surtido de libros en blanco y de útiles de escritorio. Útil para fotografía, de la afamada marca francesa «As de Trébol», de la cual son agentes exclusivos. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

## Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfito Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.  
DOSIS: Para adultos una cucharada. Para jóvenes de 10 a 17 años, media cucharada. Para niños de 5 a 10 años, una cucharadita; y de 1 a 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y a la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

## Los vicios del sistema

Decíamos ayer que no alcanzábamos a explicarnos la razón por la cual en oficinas e instituciones particulares existe una contabilidad perfectamente controlada que impide hasta el más insignificante derrame, (la palabra tiene derecho a que se la admita en nuestro diccionario nacional), en tanto que en la Administración Pública falta todo control.

Ayer citábamos al Banco Anglo Costarricense, pero lo mismo que él existen la *United Fruit* que maneja cuantiosos intereses, el Banco de Costa Rica, el Comercial, el Mercantil y la casa Bennett, Rojas y Fernández.

Volvemos a decir que la razón no es por carencia de costarricenses capacitados para imponer orden en una contabilidad, la razón es que en la *United* lo mismo que en el Banco de Costa Rica, etc. etc. hay un control que no existe en los departamentos propiamente dependientes del Gobierno.

No hace muchos años un estimable comerciante extranjero acudía a hacer oferta de un artículo que en el Gobierno necesitaba, tuvimos la pena de oír de aquel comerciante que su oferta no había sido aceptada porque no había querido dar una comisión al encargado de entenderse con él para tratar el artículo. Eso, indudablemente constituía *chanchullo*. Con un debido control no pasan esas cosas. Toda licitación nacional debería ser de tal suerte hecha que siempre el Gobierno la adjudicara del modo más conveniente a los intereses del Estado; y para eso es necesario el control.

La circunstancia de los *chanchullos* descubiertos y los que posiblemente estén por descubrirse, *cola* de una historia antigua, hacen esperar un remedio de ya, sobre todo estando en la Jefatura del Gobierno un hombre de las energías y carácter del señor Jiménez.

Tan indispensable como las libertades, tanto como la paz, es el orden en el manejo de los dineros de la Nación, y la base de ese orden es la Contabilidad de la República. Lo mismo que existe una oficina del Registro de la Propiedad que garantiza a cada

uno su haber en valores inmuebles, y así como de esa oficina se dice que es una de las mejor ordenadas en el país, debe existir una Contabilidad Nacional que garantice al Estado sus dineros; y esa oficina debe estar tan bien arreglada que evite a los costarricenses el disgusto de las vergüenzas que ocasionan los *chanchullos* que van en descrédito del país.

Uno de los medios que contribuyen al mantenimiento de la integridad nacional es la pureza en todos los empleados, la *limpieza* en todas las oficinas de dependencia nacional. No debe haber ni ferrocarril, ni aduanas, ni fábrica ninguna nacionales que no estén perfecta y eficazmente controlados.

De justicia es decir que el Banco de Costa Rica está hábilmente administrado, que sus cuentas se controlan con toda exactitud, pero ese Banco en la administración de rentas nacionales tiene que proceder de acuerdo con las cuentas de la Contabilidad Nacional. ¿Cuál es el control que hay en esta oficina?

Todo costarricense debe sentir que el rubor cubre su rostro cada vez que se habla de uno de esos *chanchullos*, de una de esas *raterías* grandes o pequeñas que demuestran un vicio en todo nuestro sistema de Administración.

No somos de los pesimistas que creen en una corrupción que viene en aumento. Los más grandes *chanchullos* son de épocas pasadas, y ellos tal vez constituirían el *capítulo negro* de la pequeña historia de la querida Costa Rica. Los que se indignan contra nuestras libertades, contra la relativa superior cultura que hoy alcanza el país, quizá son ingratos; es a esa libertad, es a esa cultura, a la fiscalización en la vida de todos los asociados,—en la vida pública, ya no hay vida privada,—que los *chanchullos* se echan a la calle y se someten a ese otro control que se llama la opinión pública.

No acusamos, no lanzamos recriminaciones contra nadie, pero si pedimos el control oficial en todas las oficinas que del Gobierno dependan.

## Una niña de cuatro años extraviada por las calles de la capital

Ayer á la una de la tarde, encontramos al señor don Alfredo Sáenz, á nuestro buen amigo PERLA con una preciosa niña, rubia como los rayos del sol, que la llevaba cargada en sus nervudos brazos por las calles de la capital.

El señor Perla nos informó que aquel angelito de unos cuatro años de edad, próximamente, andaba extraviada y expuesta á ser atropellada por un carruaje, y que la había recogido humanitariamente frente á la Casa Presidencial para investigar el lugar de su residencia, llevándola entre tanto á su oficina, interior se daba conocimiento de lo ocurrido á la policía.

La niña que parecía un *biblot* de *bisuit* fué vista por muchas personas, hasta que hubo un caballero que al punto la conoció, resultando ser hija de don Alfredo Quesada que vive frente á la Segunda Sección de Policía, de donde se había salido la pequeña.

El mismo señor Sáenz fué portador de la niña y lleno de entusiasmo tomó un carruaje que lo condujo á casa de los padres, que ya lloraban su desaparición, recibiendo el populatismo PERLA múltiples y finas atenciones de agradecimiento por el rasgo tan caritativo que acababa de realizar.

## Espigas sueltas

En visita.—Pero hija, que vecinas tienes!

—¿Por qué?  
—Porque cuando yo subía la escalera, bajaban unas señoras que iban hablando pestes de tí.  
—Pues entonces no eran vecinas; eran unas íntimas amigas que acababan de salir de aquí.

La señora acaba de tomar una nueva cocinera:  
—¿Tiene usted novio?  
—Le tengo, si señora, pero no come casi nada.

Una mendiga á una señora vestida á la última moda:  
—Una limosnita por Dios, señora. No tengo ni camisa que ponerme.  
—Yo tampoco. Es la moda.

Fulánez está á la última pregunta y se casa con una millonaria. Lo primero que hace es comprar un automóvil.  
—Sin mi fortuna—dice la esposa—este automóvil no estaría aquí.  
—¡Tomalo!—replica él—sin tu fortuna tampoco lo estarías tú.

## BARBERIA "LA BELLA CUBANA"

Todo el que quiera un corte de pelo á la última moda que visite este taller de Barbería.

Todo el que desee conservar un buen cutis, que no busque más barbero que á MANUEL BOLOY, propietario de LA BELLA CUBANA, que tiene manos privilegiadas para esta profesión.

En la Avenida 1ª, entre calles Central y 1ª, contiguo á la ferretería de Fortich Esprilla Cª, ahí encontraréis este nuevo TALLER DE BARBERIA.

## Telegrama de Sta. Cruz

A EL REPUBLICANO  
Anoche fué víctima de una intencional de homicidio, el estimable amigo don Félix del Valle. No se sabe qué buena nueva celebraba. Creese, así se suena, que se trata de «ruedos» pues el picarezo y fogoso no deja colmenar que no cate, y de ahí que un agullón maldito le perforó la cabeza.

Presenta una herida en el parietal izquierdo y al parecer ocasionada por arma cortante. Sus amistades invaden su casa y él se muestra triste y meditabundo, y ofrece venganza de temer consecuencias. ¡Oh, los hombres!

Corresponsal

## ¡TRIUNFO de los liberales en Nicaragua!

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

## NOTAS MIAS

¿Somos ó no somos? A mí me gusta el agua clara y el chocolate espeso. Nada de medias tintas—estilo *turco*—; nada de ser amigos y enemigos al mismo tiempo—estilo *genuino*—; nada de esa política vieja, gastada, y desacreditada. Maquiavelo tuvo su época; fué el «hombre del día» durante mucho tiempo; hoy á nadie podría conquistar el viejo corruptor. ¡Tan conocidas son sus estratagemas de oruga y tan colmados de descrédito se hallan sus discípulos.

¡A media calle todos, á la luz meridiana, con la bandera al viento, si se tiene bandera! Así se camina ahora, así se lucha ahora.

Viene tanta digresión á cuento porque se me dice que hay quien pretende sacar las castañas por nuestras manos; que hay *políticos* que tratan de azuzar los ímpetus juveniles contra la intervención americana en la emergencia de Nicaragua, con su *segunda intención*; que hay quien en público se muestra antiyanquista y por allá en privado sostiene conferencias amorosas con ellos; que todo eso y otras cosas que al oído se me han contado, es un *hábil* juego político....que alcanzará un exitazo si se consigue que nosotros metamos la pata...

¿Meter la pata? Ya va siendo un tanto difícilillo. ¿Hacerle ó ayudarle á hacer el juego, la tela de araña á los *buenos amigos nuestros* que se preparan para hacer lo que está haciendo Díaz y compañeros con nuestra hermana del Norte?

Eso, jamás: primero somos costarricenses, y como costarricenses podremos quebrarnos los platos en la cara unos á los otros, pero no daremos motivo para que vengan los *poderes morales* también á hacerse cargo de esto.

## Habla el Sr. Director del Colegio de Señoritas

San José, setiembre 24 de 1912  
Señor Director de EL REPUBLICANO.

P.  
En el número de hoy de su importante diario he leído una protesta firmada por «Mario» que se refiere á pagos de derechos mensuales y de matrícula de este Colegio.

Seguramente el señor articulista no ha sido bien informado y sus conclusiones son por lo tanto inexactas: ni se ha pedido aumento por derechos de matrícula, ni las alumnas pagan \$ 10.00 por derechos mensuales sino \$ 5.00, esto desde principios del año pasado.

A ninguna alumna «pobre y aprovechada» se le han cerrado las puertas de este Colegio; muy al contrario, el Consejo de Profesores, dispuso dar cada año entrada libre á las dos mejores alumnas de cada curso y actualmente gozan de esa concesión y la Secretaría de I. P. concedió igual gracia, por el primer semestre solamente á 68 alumnas pobres con derecho á continuar en las mismas condiciones siempre que el promedio de sus notas bimensuales fuera satisfactorio. Terminado el primer semestre, de las 68 alumnas, sólo 41 fueron acreedoras por su constancia para el estudio, su seriedad y buen comportamiento, á continuar en el segundo semestre sin pagar los derechos de matrícula. Las 27 restantes no obtuvieron notas satisfactorias y en consecuencia perdieron aquel derecho.

El Colegio no le ha cerrado, pues, las puertas á ninguna alumna, todas siguen asistiendo, sólo se exige el pago de derechos de matrícula—como á todas las demás—á aquellas alumnas que no quisieron ó no supieron apreciar la concesión que se les hizo.

De Ud. attº servidor,  
J. FID. TRISTÁN

**PEDRO CARDOS,**  
antigua oficina del Mercado, lado Norte,  
Tiene siempre existencia de granos, con especialidad  
**CAFE**  
DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR  
TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS  
VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,  
á precios de ocasión

Renunciamos á todo antes de admitir que vayamos á cavar la fosa de nuestra soberanía.

Si lo que se dice fuera cierto, si yo estuviera seguro de que no se me ha dicho nada que sea falso, de que no se ha pretendido levantar en forma de torre una insólita calumnia, desde ahora haría caer sobre las cabezas peccadoras, toda la ira de que se es capaz cuando uno se halla frente á frente de tamaña felonía, cuando uno se encuentra frente á frente de «comerciantes» de esa magnitud y de ese «ramo.» Como maldigo á los réprobos de Nicaragua, maldigo á los réprobos de aquí y á todos los del mundo

Les pondré á estos caballeros un poquito de atención en lo sucesivo y ya sabremos á qué atenernos. ¡Sólo faltaba que se tratara de hacer política de esa otra clase, política MAYUSCULA!

¿Qué dirán los *genuinos*, que es á quienes en el presente caso corresponde hablar en su defensa por tratarse de *política* de su propia casa?

Los *genuinos*, digo yo, no dirán nada.

¿Qué dirán los *neos*? Es claro que ellos están y estarán con Costa Rica; que ellos no permitirán que se trafique con el honor nacional; que ellos accionarán cuando el patriotismo ordene que se accione; y que no serán, nunca, ellos, quienes le pongan dificultades al Gobierno ni al país.

Costa Rica tiene un Gobierno inteligente; sus hombres son patriotas; ellos hablarán cuando convenga.

El Presidente de la República, don Ricardo Jiménez, dígame lo que se quiera, es una cabeza y es un corazón.

CARLITOS

## Mil gracias, colega

A nuestra interpelación de ayer, «La Prensa Libre», siempre gallarda, tuvo la fineza de contestar en estos términos, en su edición de ayer:

«Contestando francamente la interpelación que se sirve hacernos nuestro estimado colega «EL REPUBLICANO», debemos decirle en estricta justicia, que le consideramos, naturalmente, como uno de los más prestigiados órganos de la prensa, tanto por su distinguido personal, como por la fuerza de opinión que representa. En cuanto á su criterio sobre la actitud que debe asumirse, hemos creído hasta el presente que difería de los demás periódicos capitolinos en la apreciación de los hechos. El estimado cofrade se ha servido observar una conducta en nuestro concepto altiva y digna».

Rendimos al estimado colega nuestros más vivos agradecimientos por su gentileza y aprovechamos la ocasión para demostrarle nuestro sentimiento por la separación de su inteligente y brioso Director, el Dr. don Augusto C. Coello, quien tan alto supo poner el nombre del diario á quien tenemos el gusto de referirnos. Ojalá que el colega siga como hasta ahora, cosechando victorias.

## IMPORTANTE

Se necesita un DEPENDIENTE, de ropa, activo, inteligente en el ramo, y con BUENAS REFERENCIAS para ocupar ese cargo en una tienda de ropas de esta capital.  
En esta Oficina informarán.

## Ocasión calva Un excelente negocio ¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montañas situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

## "ZARRACINA"

Premiada con MEDALLA DE ORO

## Construcción de un local anexo á la Penitenciaría

Dentro de breves días se principiarán los trabajos de construcción de un local que se necesita anexo á la Cárcel Pública de esta ciudad con el objeto de trasladar uno de los cuarteles militares.

Las obras que se efectuarán son de cemento armado y contra temblores, con todas las dependencias necesarias para mayor comodidad.

## El daño de la electrolisis

El Director de Obras Públicas ha terminado ya el informe que le pidió la Municipalidad acerca de la influencia de la corriente eléctrica de retorno derivada de los rieles del tranvía en los tubos que sirven á la conducción de aguas en la ciudad.

La conclusión es evidente respecto á la destrucción del material que por ese medio se ejerce, y por lo tanto se impone la necesidad de dictar medidas para evitar ese grave daño.

# La intervención americana

Pocas veces nuestro Gobierno y nuestro pueblo habrán tenido ante sus ojos un problema más trascendental y de más posibles, amargas y desastrosas consecuencias, que el presente.

Aquí de nuestra cancillería, aquí del tacto político de nuestros hombres para no caer en una vulgaridad ó en una torpeza que podría costarnos cara.

Las noticias todas que nos llegan, dan como un hecho consumado la intervención americana en Nicaragua, y hay quien asegura que los yanquis están cometiendo actos de vandalismo y de barbarie que ya están clamando justicia á veces, como la sangre de Abel ante el Eterno.

Y nuestro pueblo al saber que tales agravios se inferen á una nación hermana, pequeña, pobre é indefensa, siente latir su corazón de modo inusitado y revivir su roja sangre heroica, herencia inmaculada y ricamente esplendorosa de los hombres de ayer, de los que sacrificaron su vida en los campos de batalla de Santa Rosa, Rivas y San Juan.

Todo el mundo pregunta qué hay de Nicaragua, todos se interesan por la suerte de nuestros vecinos, los campesinos vienen á la ciudad por noticias, hay una especie de expectación general y aun cierta clase de enardecimiento belicoso bien raro por cierto en nuestro pacífico territorio.

Y justamente esta circunstancia hace más difícil para el gobierno la situación en que se encuentra.

Que don Ricardo no habla, que don Ricardo no protesta, que tenemos sangre sin glóbulos rojos y que no nos da vergüenza lo que pasa en Nicaragua.....

Vamos poco á poco. ¿Tienen razón los americanos para intervenir en los asuntos de Nicaragua?

Este es un punto de derecho internacional que conviene tratarlo mejor en otra ocasión, aunque por lo pronto nos atrevemos á decir rotundamente: No. Pero todo tiene una causa, y en el comercio general de las naciones, todo acto de violencia requiere una explicación. En la guerra de Cuba y en las injusticias con España, el Maine sirvió de explicación, en la intervención de Panamá y en la compra de la zona del Canal sirvió de explicación la justicia de la causa, la

causa de la independencia. Y cualquier país del mundo tiene que sufrir las consecuencias de la sanción más agria si procede como procede Inglaterra con el Transvaal. En la guerra contra los boers, todas las naciones vieron con malos ojos el proceder de la nación inglesa.

Y así también los Estados Unidos. Ellos de buena gana se echarían como aves de rapiña sobre toda la América para hacerla suya y darle á la doctrina de Monroe su sentido neo literal: América para los norteamericanos.

Pero ante estas ambiciones se enfrenta la vergüenza, el qué dirán, el respetillo humano que quizá haya sido hasta ahora el autor de nuestra salvación.

Y los Estados Unidos no cometen atentado alguno contra estas naciones sin una causa, sin un motivo, sin un algo que sincere su conducta.

Y en Nicaragua ha habido un algo como lo hubo en la revolución pasada; mejor dicho, ha habido un alguien, que es quien merece el brazo fuerte de la sanción, del ejemplar castigo, de la corrección eficaz.

Los americanos han ido á Nicaragua porque se les ha llamado allí, porque hay quien prefiere sus intereses personales á la salud y á la honra de la patria, porque ante las ambiciones ruines y malévolas está sucumbiendo el pabellón tricolor de nuestra hermana Nicaragua.

No nos quejamos á los americanos, pues todavía en Costa Rica no hemos encontrado un caudillo criminal que los llame en su socorro, ni ellos han cometido acto alguno de violencia en nuestra amada patria que nos dé motivo para odiarlos.

Mientras tanto esperemos y observemos la tradicional conducta de no intervenir en lo que no nos atañe. Y muy bien hace el Gobierno con andar con plomo en este asunto, que así como alguno dijo que lo cortés no quita lo valiente nosotros podemos exclamar que la prudencia no excluye la valentía.

Y cuando alguien golpee rudamente á nuestra puerta, cuando se oigan voces groseras, se vean actos violentos y se menoscabe nuestra integridad, hagamos como los boers: empuñemos las armas, que demos nuestros campos y muros todos antes que vivir llenos de vergüenza.

## ECOS

Para Puntarenas parten hoy don Mateo Albertazzi y señora, después de varios días de permanencia en ésta. Los deseamos muy feliz regreso.

—De Puntarenas vino el Presbítero don Elias de J. Valenciano, á quien tuvimos el gusto de ver completamente restablecido.

—Sigue enfermo de cuidado nuestro amigo don Crisanto Fernández. Nuestros deseos más ardientes y más sinceros son porque el caballero señor Fernández mejore pronto, para dicha suya y felicidad de su familia estimada.

—El domingo hubo una fiesta de confianza en casa de nuestro estimado amigo el Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde. Mucho celebramos las alegrías de los buenos camaradas.

—Jefe Político de Golfo Dulce fue nombrado el joven amigo nuestro don Zenón Castro, quien partirá en breve á hacerse cargo de su puesto. Ya sabe él que le deseamos un magnífico acierto en sus funciones.

—Sentimos muchísimo que la señora esposa de nuestro compañero de trabajo don Rosendo del Valle siga enferma de cuidado.

—Muy importante fue el viaje de Inspección que don Jenaro Bonilla hizo por la región de San Carlos por comisión del Gobierno; tendremos el gusto de publicar el respectivo informe.

—El rumor de que nuestra Banda Militar iría á Pauamá á la inauguración del nuevo Gobierno, como es natural, se quedó siendo un rumor del cual ya casi nadie hace recuerdo.

—En Puntarenas se hará un edificio para mercado público, probablemente de cemento armado, el cual será sin disputa, en su género uno de los mejores del país.

—Procedente de Heredia estuvieron ayer en ésta los señores Regidores del Centro Lic. don Ernesto González y don Jenaro Morales.

—Hoy llegará á ésta el pundonoroso y prestigiado militar nicaragüense, General don Nicasio Vázquez. Que sea bienvenido el connotado caballero y que su estada en ésta sea muy grata.

## Notas sueltas

En la calle 25 Sur, se produjo una pequeña alarma á causa de una interrupción sucedida en la conexión de unos alambres eléctricos, pero avisada la Empresa corrigió con gran actividad este desperfecto.

La Feria que ayer y antier se celebró en la iglesia La Merced, se vió muy concurrida y animada hasta altas horas de la noche!

El producto de las rifas que se llevaron á cabo, pasará al fondo común que se recolecta para las mejoras de dicho templo.

En el Hospital de San Juan de Dios ingresaron en el día de ayer los enfermos José Ramón López, traído de Cartago, Balbina Castillo, de Capelladas; Buenaventura Arroyo, de Línea Vieja y Leonardo Ruiz, de Limón.

Al señor Domingo Romero, que vive actualmente en el Hotel Español, le sustrajeron de uno de los cofres que tenía en su habitación la suma de ₡ 270.00.

La policía de investigación trabaja activamente por descubrir el autor de este robo que hasta ahora se ignora.

En la calle que va para Alajuelita se encuentran unos alambres caídos que impiden el tráfico de los transeúntes.

## PERSONALES

Entre nosotros estuvo procedente de Escasú la simpática señorita Leticia Solórzano Pupo.

—En San Pedro del Mojón murió de paludismo á la edad de catorce años el joven Juan Rafael Chavarría.

—En la parroquia de La Dolorosa contrajo matrimonio don Rubén Segura con la señorita Adelaida Picado.

—Procedentes de Cartago llegaron don Abel Robles y don Félix Mata Valle.

—En esa misma ciudad estuvieron de paseo don Aristides Jiménez y don Rigoberto Chavarría.

—Don Enrique Espinosa ha tenido la desgracia de ver morir á su estimada es-

posa doña Jesús González, distinguida vecina de la villa de Naranjo.

—Procedente de Alajuela llegó don Ramón Loria Iglesias.

—Para ese mismo lugar se dirigió don Tranquillino Chacón.

—En Cartago estuvo de paseo don Cornelio Leiva.

Las señoritas Lupe Sandoval, empleada del Registro Civil, y María Sáenz G. empleada de los Archivos Nacionales, de común acuerdo han cambiado sus puestos.

—Pronto regresará al país don Maritau Guardia Carazo.

—En Cartago se encuenra delgado de la vista don Manuel Ulloa.

—En Paraiso estuvo de paseo don Isidro Marín, regresando ayer mismo.

—El doce del mes entrante se verificará en la ciudad de Cartago el matrimonio de la señorita María Teresa Quirós con el Lic. don Jenaro Leiva.

—Hemos tenido el gusto de saludar al Presbítero don Santiago Zúñiga, quien estuvo bastante delicado de salud por largo tiempo. El vecindario de La Merced se encuentra de plácemes en ver completamente restablecido al Presbítero Zúñiga que estuvo al frente de la parroquia por largos años.

## Se vende una casa

de bshareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

SATANELO

# PATRIA

Recordamos los comentarios que don Miguel de Unamuno hace al rededor de la idea innata en todo ateniense, de la Patria y del amor á ella llevado hasta el heroísmo por aquellos admirables hijos de Atenas cuya historia sigue siendo al través de los tiempos el maravilloso cristal que refleja las más exelsas virtudes y los ejemplos más nobles.

Para un ateniense no existía la idea de vida sin la de Patria, la vida estaba ofendida á ella ó mejor para ella y por ella se vivía. Y dice el sabio salamanquino—que tales conceptos de la patria, tal idea del deber á que ella obliga, explica sin contradecirlo lógicamente, aquel aforismo de procedencia ateniense que dice: «La patria es el sitio donde se viva bien». Claro! ¿cuál vida sería posible, cuál alegría podría existir, que goces y que honores serían posibles para un ateniense fuera de Atenas? Ningunos. El ateniense, que no concebía la vida fuera de Atenas, no podía aceptar que la hubiera feliz fuera de ella.

He aquí el origen del gran esplendor de aquella maravillosa nación de héroes, sabios, artistas, tribunos y hermosas; porque siendo así que el ateniense creía que no solo es preciso vivir en la patria sino que es fuerza vivir por ella, el sabio, el artista, el soldado, la bella y la virtuosa, dominaban la ignorancia, creaban obras eternas, realizaban hazañas heroicas, cuidaban de su belleza y practicaban la virtud por Atenas, para ofender á Atenas sus laureles y por que era Atenas la victoriosa en suma.

¡Qué distinta suerte corre el terruño patrio, en nuestros días, que lejanos de algunas concepciones de hoy están aquellos conceptos de amor exaltado hasta el heroísmo!

La Patria? Se busca, se escoge, se forja primero en la calculadora imaginación y luego se encaminan los pasos hacia la tierra que más se acomode al ideal forjado!

Dichosamente no son todos buscadores de Patria, ni malos hijos de su tierra, pero los hay y los hay de los que esgrimen las armas—que pusieron en sus manos los conquistadores de su patria—en contra de la libertad que sus abuelos conquistaron con sus propias vidas.

Para estos espíritus calculadores y aco-

## El imperialismo en la picota

### Movimiento continental

Los cables han comenzado á vibrar trasmitiéndonos las primeras noticias de una, que será larga é interesante cuestión internacional, alrededor del Canal de Panamá y á raíz de los propósitos absolutistas y los afanes bélicos de los Estados Unidos al reglamentar el paso del Canal y fortificarlo como si pretendiera hacer el más fuerte é inexpugnable bastión de su poder naval.

Era de esperarse que las potencias europeas no permanecieran indiferentes á los egoísmos yanques y que—como las que más—interesadas en el tránsito que del Atlántico al Pacífico establecerá el tan famoso Canal, no vean con buenos ojos ni cruzadas de brazos los preludios de lo que será mañana azaroso problema, en el que la diplomacia y la fuerza se disputen el triunfo definitivo.

Inglaterra ha iniciado su campaña. Alemania ofrece su concurso y no ha de ser Francia la que estorbe las gestiones de su vecinas, siendo como es la nación que por historia, por raza y hasta por simpatía, no puede ser la favorecedora de los sajones de América. No se oculta á nadie la gravedad del conflicto, ni lo que será esta lucha titánica de intereses gigantescos. Ya han comenzado las cancelierías su labor inicial y Europa despierta de su indiferentismo.

SATANELO

## GANADO GORDO

y de mayor PESO lo obtendrá Ud. si lo alimenta en repastos de guinea ó gengibrillo, los que puede Ud. hacer á la mitad del costo si Ud. compra la semilla á ERNESTO VALVERDE SOTO, quien la vende en verdadero baratillo: la de guinea á ₡ 2.00 cajuela y ₡ 3.00 de gengi brillo ó grama.

Estas semillas se venden GARANTIZADAS, por lo que advierto que no teugo agentes ni comisionistas, el único depósito está á 50 varas al Sur de la Botica Francesa, Calle de la Estación al Pacífico.

## EN TRES RIOS

se alquila una cómoda y elegante CASA, propia para una familia numerosa frente á la plaza pública, á 3 minutos de la Estación del Ferrocarril. Es nueva y contra temblores.

Entenderse en Tres Ríos con RAMON CÉSPEDES ó en San José con EUSTAQUIO CÉSPEDES, en el Almacén Robert Nnos.

## Llega el delegado obrero de la República de El Salvador

Hoy en la tarde, por el tren del Pacífico, llegará á esta capital el delegado obrero salvadoreño don Leopoldo Valencia.

La Sociedad de Trabajadores invita á los obreros en general, para que concurrán á la Estación á recibir al compañero como una manifestación del fraternal cariño al pueblo salvadoreño que tuvo para nuestros representantes obreros marcada deferencia.

## MODISTA CUBANA

La señora ANTONIA ARCE DE BOLOY (Modista Cubana) ofrece su gran taller de Modistería en la Avenida 1ª Este, entre calles Central y 1ª, donde promete satisfacer los caprichos más exigentes de la última moda.

Las familias todas de la capital pueden hacer una visita á este nuevo taller que se hace cargo de los trabajos más difíciles.

AVENIDA 1ª ESTE, CONTIGUO AL MINISTERIO DE FOMENTO.

## De Ocasión

Se vende una CASA situada en la calle 7ª Sur, entre Avenidas 6ª y 8ª E. Para informes, entenderse en esta oficina ó con su dueño en la Panadería EL AGUILA.

## Casas que amenazan ruina

En la avenida 5ª entre calles 4ª y 6ª Oeste, se cayó una enorme pared de adobe que pudo haber lesionado á los que frecuentemente transitan por aquel lugar.

Existen actualmente dos casas que amenazan peligro por encontrarse en péximo estado, y bueno sería que el señor Agente Principal de Policía é Higiene, investigara este caso para que ordene demoler dichas propiedades que apesar del peligro inminente se hallan habitadas por diferentes familias.

## "UN AMA DE LLAVES"

En casa de familia honorable se necesita una señora para que haga el servicio de ama de llaves, y si pudiera llevar una hija ó hermana para ayudar también á los quehaceres domésticos, sería preferible.

Se advierte que se paga un buen sueldo.

Informarán en la administración de este Diario

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, n.º 262, 2ª Avenida, Este.

## POCION ANTIASMATICA

La única y separación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comúnmente se llama también asma. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama ya es grande debido a su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiastmáticos Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA, San José, C. R.

Por buenos que nos reconozcamos, por mucho que estimemos nuestra propia bondad y nuestra propia justicia, no tenemos mejor derecho que los de la acera de enfrente para hacer a los jóvenes a nuestra imagen y semejanza. Si no hay el derecho de sugerir, de imponer a los niños un dogma religioso cualquiera, tampoco lo hay para aleccionarlos en una opinión política, en una idea social, económica o filosófica.

Por otra parte, es evidente que para enseñar primeras letras, geografía, gramática, matemáticas, etc., tanto en su aspecto útil como en el puramente artístico o científico, ninguna falta hace ampararse en doctrinas laicistas o racionalistas que suponen determinadas tendencias y, por serlo, contrarias a la función instructiva en sí misma. En términos claros y precisos: la escuela no debe, no puede ser ni republicana ni masónica, ni socialista, ni anarquista, del mismo modo que no debe ni puede ser religiosa.

La escuela no puede ni debe ser más que el gimnasio adecuado al total desarrollo, al completo desenvolvimiento de los individuos. No hay, pues, que dar a la juventud ideas hechas, cualesquiera que sean; porque ello implica castración y atrofia de aquellas mismas facultades que se pretende excitar.

Fuera de toda bandera hay que instituir la enseñanza, arrancando a la juventud del poder de los doctrinarios aunque se digan revolucionarios. Verdades conquistadas, universalmente reconocidas, bastarán a formar individuos libres intelectualmente.

Se nos dirá que la juventud necesita más amplias enseñanzas, que es preciso que conozca todo el desenvolvimiento mental e histórico, que entre en posesión de sucesos e ideales sin cuyo aprendizaje el conocimiento sería incompleto.

Sin duda ninguna. Pero estos conocimientos no corresponden ya a la escuela y es aquí cuando la neutralidad reclama sus fueros. Poner a la vista de los jóvenes, previamente instruidos en las verdades comprobadas, el desenvolvimiento de todas las teologías; de todos los sistemas filosóficos, de todas las formas de organización pasadas, presentes y futuras, de todos los hechos cumplidos y de todas las idealidades, será precisamente el complemento obligado de la escuela, el medio indispensable para suscitar en los entendimientos, no para imponer, una concepción real de la vida. Que cada uno, ante este inmenso arsenal de hechos y de ideas se forme así mismo. El preceptor será fácilmente neutral, si está obligado a enseñar, no a dogmatizar.

Es cosa muy distinta explicar ideas religiosas a enseñar un dogma religioso; exponer ideas políticas a enseñar democracia, socialismo o anarquía. Es necesario explicarlo todo, pero no imponer cosa alguna por cierta y justa que se crea. Sólo a este precio la independencia intelectual será efectiva.

Y nosotros, que colocamos por encima de todo la libertad, toda libertad de pensamiento y de acción; que proclamamos la real independencia del individuo, no podemos preconizar, para los jóvenes, métodos de enseñanza doctrinaria.

La escuela que queremos, sin denominación previa es aquella en que mejor y más se suscite en los jóvenes el deseo de saber por sí mismos, de formarse sus propias ideas. Donde quiere que esto se haga, allí estaremos con nuestro modesto concurso.

Todo lo demás en mayor ó menor grado, es repasar los caminos trillados, encarrilarse voluntariamente, cambiar de andadores, pero no arrojarlos. Y lo que importa precisamente es arrojarlos de una vez.

(De «Renovación» Año II, N.º 40)

## Movimiento diario

### Los que nacen

José María, de Emilio Rojas y Clotilde Delgado.  
Lidia, de Elias Vargas y Ester Montenegro.  
Innominado, de Felicitas Arrieta.  
Mercedes, de Angelica Calderón.  
Rosario, de José María González y Carmen González.

### Los que mueren

Gonzalo Reguera, 9 meses.  
Mercedes Calderón.  
Innominado Arrieta.  
Innominado Porras.  
Manuel Forseca Solano, 70 años.  
José María Rojas, 10 días.

## Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad a los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que con jeno los Glicerofosfatos de Cal, Magnesio, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el raquitismo, la fosfatúria, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.

Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

## RELOJERIA SUIZA

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista .....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo .....	7 „ „
„ 3 meses „ .....	8 „ „
„ 6 „ „ .....	8 1/2 „ „
„ 1 año „ .....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

## ¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado a 50 varas al Sur del Carmen.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

### Bonitos negocios

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan a precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cº. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

### Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado a cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, a 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, a doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse a esta oficina.

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se comprometo a construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entnderse con el ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

## Nueva Ferretería

de Adolfo de la Guardia "LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Fronte a la Plaza de la Artillería.